

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas. Bastion, 39

Mahon, Miércoles, 9 de Noviembre de 1898

Año XXVII. Núm. 7 708

DESDE MADRID

2 Noviembre.

Si una vez firmada la paz y consumada la desmembración de los dominios de España se ha de entrar en nueva vida política y administrativa, como desean la generalidad de los españoles, y sobre todo, cuantos con la subida de los impuestos están sufriendo las consecuencias de los desaciertos de los hombres políticos, es indispensable, para realizar con éxito la tarea reformadora, que haya un gobierno fuerte, y no puede haberlo sin que esté apoyado por un partido poderoso, porque bien sabido es que la masa neutra, acostumbrada a no intervenir activamente en la política, dispensa sus simpatías ó antipatías á los gobiernos, pero no se mueve para sostenerlos ó derribarlos.

Si de buena fé quisieran nuestros políticos reformar todos los ramos de la administración que necesitan reforma, suprimiendo lo abusivo, lo inútil y lo que sin reproducción es excesivamente costoso, procurarían unirse para robustecer los partidos de gobierno y facilitar la organización de ministerios con fuerza bastante para arrostrar y vencer los obstáculos que intereses bastardos oponen á toda reforma beneficiosa.

Lejos de ello, lo que preocupa en estos momentos es la organización de disidencias que han de dificultar la marcha de todo gobierno, y que no se fundan en programas definidos de política, sino en ambiciones personales. Porque los gamacistas, por ejemplo, que de la noche á la mañana se convierten en partido liberal independiente, negándose á reconocer la jefatura del Sr. Sagasta, no proclaman principios ni procedimientos políticos distintos de los que el actual presidente del Consejo ha practicado y practica, y los conservadores, que mal avenidos con la jefatura del Sr. Silvela, se acercan al general Weyler, ó alimentan las ilusiones del general Polavieja, ó se juzgan los únicos depositarios y sucesores de las ideas y planes del Sr. Cánovas del Castillo, tampoco defienden programas de gobierno que sean esencialmente distintos, y se limitan á exponer generalidades de las que los partidos suelen hacer muy poco caso cuando tienen en sus manos el poder.

La primera regeneración que necesita España es la de las costumbres de los partidos políticos, lo mas esencial, si ha de haber gobiernos que realicen algo útil á la patria, es que acabe el espíritu de fraccionamiento fomentado por las ambiciones personales, y está sucediendo todo lo contrario. En cuatro ó cinco fracciones está dividido actualmente el partido liberal, y en otras tantas el conservador. Los esfuerzos del Sr. Sagasta para mantener aquellas bajo su mando han sido inútiles, y los que está haciendo el general Martínez Campos para la unión conservadora, aún no se sabe si tendrán buen éxito,

to, y desde luego puede asegurarse que la fracción capitaneada por el Sr. Romero Robledo, y los afectos al señor Weyler no entrarán en ella.

La factoría de Rio de Oro

El telégrafo nos ha anunciado que en vista de la actitud amenazadora de los moros fronterizos á la factoría de Rio de Oro, habian salido dos compañías de infantería de marina para dicha posesion, con objeto de ayudar en la defensa á la guarnición de dicha factoría.

Creemos conveniente dar algunas noticias sobre lo que es dicha posesion:

NOTICIAS GEOGRÁFICAS

La factoría de Rio de Oro pertenece á España, juntamente con el litoral comprendido entre el cabo Bojador y el Blanco, desde 1884. Como el Sahara es un desierto poblado de gente, si bien ésta es pobre y vive casi toda errante, la factoría de Rio de Oro pudo establecer relaciones mercantiles con los naturales. Viven éstos, en gran parte, del pastoreo y su principal comercio es el ganado lanar y la lana de éste, que, aunque súcia, es de buena calidad. De ella se han vendido en los últimos años importantes partidas, que han encontrado fácil salida en Barcelona y algunas veces en Madrid. También venden los moros en ocasiones, plumas de avestruz, polvo de oro y algunos otros artículos.

De las tribus errantes de la region occidental sahariana, la mas importante es la de Ulad Delim, en cuyo territorio se halla la factoría. Los Ulad Delim y los demás indígenas son gente alta, enjuta, sóbria, fuerte, fanática y súcia. Pertenecen todos á la raza berberisca, es decir, á la misma que puebla ambas vertientes del Atlas y forman el fondo de la población marroquí.

OBRAS DE DEFENSA

La Compañía Trasatlántica acaba de hacer obras importantes que han puesto á la factoría de Rio de Oro en buen estado de defensa.

Hay allí una ametralladora y un destacamento de infantería de Marina.

El personal administrativo se compone del factor D. Julián Medina un ayudante, el capellan, el médico y cuatro mozos. La Trasatlántica tiene allí géneros para cambiarlos por lanas y plumas de avestruz.

NOTICIAS

Los periódicos italianos se muestran alarmados por los preparativos guerreros que se observan en Abisinia á pretexto de la rebeldía de algunos caudillos y recuerdan que una situación análoga procedió en 1895 á los grandes desastres de Italia en aquella region.

La prensa independiente de Egipto hace justicia á la expedición francesa del comandante Marchand y protesta indignada contra las acusaciones inglesas de crueldad lanzadas contra los individuos que componen dicha expedición.

La verdadera y odiosa crueldad, dicen los mencionados periódicos, es la que caracteriza á la política inglesa, que tanto alardea de sentimientos humanitarios.

Lo ocurrido es que la Gran Bretaña creyó lograr sin obstáculos su sueño de unir el Cabo de Buena Esperanza á Alejandría por un camino de 10.000 kilómetros sobre los cuales dominaría solo la bandera inglesa y no puede ocultar su despecho viendo que un puñado de franceses intrépidos, despues de atravesar el continente negro realizando prodigios de energía, habilidad y heroísmo, habia izado la bandera tricolor sobre el alto Nilo y el corazón del Africa.

Dícese que el gobierno de los Estados Unidos se propone hacer la valoración de sus conquistas territoriales y que, si el valor de las mismas supera al de los gastos de la guerra, los Estados Unidos, entregarán á España dicho exceso de valor, que se calcula ascenderá á 30 millones de dollars. Añádese que el gobierno norte americano cree que los comisionados españoles aceptarán esta proposición, y que, en caso de negarse á ello, los Estados Unidos ocuparán todo el Archipiélago filipino.

Muchos amigos del señor Gamazo van abandonándole, mostrándose partidarios del Sr. Sagasta.

Uno de los que le han escrito expresiva carta es D. Genaro Alas que debía figurar en la redacción de «El Español» y prefiere quedarse en el Ministerio de Fomento desempeñando el puesto que le dió el señor Gamazo.

Coméntase mucho y de muy distinta manera el viaje del Sr. Pidal á Asturias.

Dicen algunos que el ex-presidente del Congreso no está conforme con la política del Sr. Silvela, desde el momento que se trata de agrupar muchos hombres y de muy diverso criterio político.

Así lo ha manifestado al Sr. Silvela, según dicen sus amigos, en carta particular.

El Ministro de la guerra presentará á las Cortes el proyecto que tiene ultimado implantando el servicio obligatorio.

Este proyecto podrá tener fuerza de ley para el mes de Marzo del año próximo.

Para entonces se licenciará el reemplazo de 1895 ingresando en filas todos los reclutas.

El Sr. Romero Robledo ha escrito una carta á sus amigos políticos desmin-

tiendo la noticia de que piense afiliarse al partido del señor Silvela.

Jamás—dice el batallador ex ministro—entraré en pactos y componendas que signifiquen la renuncia de mis ideales políticos.

Al abrirse las Cortes, el Sr. Romero Robledo ante el Parlamento hablará claro porque así cumplirá con su conciencia y con sus deberes políticos.

Aumentan las corrientes de inteligencia entre los Sres. Polavieja y Larroca gobernador civil de Barcelona.

Ha fallecido en esta Corte, el Inspector General de Instrucción pública.

Se ha publicado el libro verde italiano. En el mismo el almirante Cannero afirma la estrecha unión de las cuatro grandes potencias sobre los asuntos de Creta.

El gobierno alemán ha dirigido al chino un ultimatum por haber éste retirado las tropas que rodeaban á Pekín.

En dicho ultimatum se amenaza con una ocupación interina por las cuatro potencias del ferrocarril de Chang-Kai á Pekín.

El nuevo ministerio francés se ha constituido definitivamente bajo la presidencia de M. Carlos Dupuy.

Los miembros del gabinete se reunieron en Consejo para cambiar impresiones hallándose todos de acuerdo en el programa común adoptado en la reunión del día anterior.

Alemania prepara también una expedición al lago Tchad que se convertiría en una especie de centro de unión entre las tres grandes potencias poseedoras de territorios africanos.

El nombramiento del príncipe Jorge de Grecia como gobernador provincial de la isla de Creta está decidido.

El Sultán en el último Consejo de ministros propuso á los cuatro embajadores diferentes medidas provisionales para salvar el amor propio del monarca tales como, la investidura del gobernador, el derecho de gracia tributo etc. etc.

A pesar de ser muy pocos los que creen en una guerra anglo-francesa, la atención general se fija en el hecho de que la Gran Bretaña continúe sus preparativos lo mismo que si estuviera en vísperas de una gran guerra.

Coinciden las baladronadas inglesas con el aumento de las exigencias de la comisión yanqui en el Congreso hispano-americano de París.

Dicen de Londres que la prensa inglesa se ocupa de la actividad que se está desplegando en todos los departamentos marítimos.

Se ha formado una formidable escuadra en Sorlingas ó Scilly. Todos los torpederos y transportes se han repleto de carbon.

Los oficiales é individuos de buques de la escuadra de reserva, que se hallaban con licencia en sus casas, han recibido la orden de incorporarse inmediatamente á sus buques.

El almirantazgo inglés ha contratado con 17 Compañías navieras de Cardiff la entrega de 200.000 toneladas de carbon, que serán distribuidas en los puertos del litoral para que en ellos se aprovisionen de dicho combustible los buques de guerra.

El periódico «The Daily New» manifiesta que en el último Consejo celebrado por los ministros ingleses se tomó el acuerdo de que el almirantazgo dispusiera, para demostrar el poderio naval de Inglaterra, una gran manifestación, cuyos trabajos lleva ya á cabo con gran actividad.

La Reina Guillermina de Holanda y la Reina Madre, que habitan actualmente el castillo de Loo, cerca de Apeldoorn, fueron la semana última á Amsterdam para visitar la Exposición Rembrand.

Cuando las reinas volvieron á la estación de Amsterdam para regresar á Apeldoorn, un reporter del periódico «El Eco» se adelantó, ofreciendo el brazo á Guillermina para ir hasta el tren.

El comisario de policía detuvo al reporter. Este, que es un joven de 25 años, ha declarado que su propósito era dar el brazo á S. M. para acompañarla al tren, como una prueba de galantería.

Leemos en un periódico de Orense que en el reparto de consumos que se ha hecho en Villamarín, de aquella provincia, á un labrador que no pagaba más que una peseta 25 céntimos de contribución territorial, le han impuesto por consumo 80 pesetas.

Cuéntase que al serle comunicada la cuota, llevó ambas manos á la cabeza y exclamó con tono plañidero:

«¡Madre María Santísima! ¿Se crearán los aduanantes d'o Concello que como tanto como eles?»

Telegrafian de Jerusalem á un importante periódico de Berlín que, debido al intenso y persistente calor reinante en Palestina ha tenido que suprimir el emperador Guillermo algunos números del programa de su viaje y reformar algunos otros.

Debido á la citada causa no irá el monarca alemán á Jericó y al Mar Muerto, ni á Ain Karim, ni al Monasterio de Mar Saba, conforme tenía proyectado.

El calor es tan sofocante, que han perecido ya víctimas de sus efectos unos 30 caballos de la escolta imperial.

El emperador Guillermo no quiere, sin embargo, renunciar á la visita de Beyrout y Damasco.

Tampoco regresará á Haifa por la vía terrestre, sino por la marítima, de modo que el viaje á la Tierra Santa termine en breve y se encuentre el Emperador de regreso á Alemania el 16 del actual.

Sébase empero que no es el calor lo que obliga á Guillermo II á acortar su viaje, precipitando el regreso á Berlín, sino el estado de la política europea que desde que estalló el conflicto anglo-francés va tomando un cariz poco agradable.

Se han recibido en San Francisco de California noticias de los territorios auríferos de Klondike diciendo que en

el río Yukon hay encallados en la arena doce vapores cargados de oro y otros productos de gran valor y que permaneciendo durante todo el invierno en aquella situación quedarán probablemente hechos astillas en cuanto empiece la primavera y se derritan los hielos que los mantienen aprisionados.

Hay entre ellos uno llamado «Dawson City» que está ya completamente destrozado.

Telegrafian de Nueva York que el gobierno de Nicaragua ha dado á un sindicato de capitalistas norte-americanos, del cual es presidente mister W. R. Grace, la concesión del canal de Nicaragua, que será efectiva en cuanto expire en 10 noviembre de 1899 el plazo de la que se hizo á la Compañía de la Marítima de Nicaragua.

El capital del nuevo sindicato es de cien millones de dollars, de cuya suma se concederán ocho millones á los capitalistas de Nicaragua si solicitan participar en la empresa de la construcción del canal.

El canal deberá estar abierto al servicio comercial dentro del plazo improrrogable de diez años.

Queda libre de todo género de contribuciones y lo mismo el millón de acres de terrenos que se incluyen en la concesión.

CASOS Y COSAS

En una lista muy larga la de los regicidios cometidos en el siglo actual.

En 1801 Pablo I de Rusia fué asesinado en su propio palacio.

En Julio de 1808 el sultán Selimad fué estrangulado por orden de su sucesor Mustafá V.

En Marzo de 1854 un desconocido mató de una puñalada á Carlos III de Borbon, duque de Parma.

En Agosto de 1860 el príncipe de Montenegro fué muerto de un pistoletazo disparado á quemarropa, en el momento en que trataba de embarcarse en Cattaro.

En Mayo de 1863, doce locos, ó que por tales pasaron, estrangularon á Radama III, Rey de Madagascar.

En 1876 fué muerto en su prisión el sultán Abdul-Haziz.

En Marzo de 1881, el Czar Alejandro II, que habia escapado con vida de cinco atentados, murió destrozado por una bomba que arrojó á sus piés un nihilista.

Contra damas coronadas se han cometido también no pocos atentados. La más perseguida en este sentido ha sido la actual Reina Victoria de Inglaterra, á cuya vida atentaron seis veces nada menos, y todas, por fortuna, con éxito contrario al que buscaban los regicidas.

También corrieron peligro de morir á mano de asesinos políticos María Luisa de Parma (1847); Isabel II de España (1852), y María Federica Amelia de Oldemburgo, Reina de Grecia, (1861).

De María Carolina, princesa de las Dos Sicilias y duquesa de Berry, se dice que murió envenenada (1820), pero aún no ha sido levantado el velo que cubre el misterio de su muerte.

La primera soberana que en este siglo ha sido víctima de un asesinato político, es la Emperatriz Isabel de Austria.

«Oh, Italia, Italia, incomparable patria de Mecenas!»

Puccini, el afortunado autor de la ópera *Vie de Bohème*, ha recibido numerosos regalos de sus admiradores. No es nuestra intención hacer la lista, sino señalar entre ellos uno que, por lo que es en sí y por sus consecuencias, merece especial mención.

Ese regalo ha sido un vasto terreno de construcción. Agradecido al donante, Puccini sintió deseos de utilizar el obsequio, construyendo en él una casa de campo.

De ello habló ante un grupo de amigos, y... al día siguiente recibía infinidad de cartas de arquitectos, pintores, etc., que se le ofrecían *graciosamente* —¡vaya si le haría gracia!— para proyectar, construir y ornamentar el deseado edificio.

El periódico italiano que cuenta este sucedido no añade si se ofrecieron también, *gratis et amore*, proveedores de materiales, albañiles y carpinteros.

Pero si dice que Puccini ha ganado con sus obras más de medio millón de liras

¡Ya se conoce que no las hace como sus admiradores!

Una noticia y un comentario del «Giornali di Sicilia»:

Telegrafian de Constantinopla que el Sultán ha destinado tres de sus esclavas preferidas, tres hermosísimas árabes de quince años, para regalárselas al Kedive de Egipto en su próxima visita á la capital de Turquía.

Es una imitación de lo que se hacía en aquellos tiempos de la Reina de Saba, que para saludar al Rey Salomon le enviaba como regalo hermosas esclavas de Ofr. Pero siquiera Salomon era un sábio, en tanto que el Kedive de Egipto es una mediocre librea turca en manos de Inglaterra!

Coletilla:

Acaba de ser nombrado comendador de Isabel la Católica un elegante con sus puntas y ribetes de Tenorio. Un amigo, al saberlo, va en su busca, y le dice:

—Vengo á darte mi enhorabuena.

—¿Por qué?

—Por la encomienda.

—Permiteme que no te la acepte. Esa distinción me perjudica mucho para con las mujeres.

—¿Por qué razón?

—Por una muy sencilla; no es posible ser á un mismo tiempo *Comendador y Don Juan*.

ASUNTOS DEL DIA

Ya no necesita el pueblo español de la prensa para que le entere minuciosamente de la campaña cubana. La prensa hace tiempo que calla, porque le está vedado hablar sobre ciertos asuntos.

Pero ahí están los soldados repatriados, que con la ingenuidad del sufrimiento dicen cosas estupendas de lo que allí ha ocurrido, y que pueden confirmar ó desmentir aquellas campañas que hizo la prensa denunciando la mala alimentación que se daba al soldado, las numerosas filtraciones de fondos, los combates fantásticos ó exagerados para conceder ascensos, y tantos otros hechos de que se hicieron eco los periódicos.

Es verdaderamente sensible que el gobierno se preocupe tan poco de todo esto. No es ciertamente el procedimiento seguido el más á propósito para dejar incólume el honor del ejército. El gobierno no puede cerrar la boca á los 200.000 hombres que han de regresar de la campaña, y si es cierto que han ocurrido sucesos tan punibles y vergonzosos. ¿Qué concepto ha de formar de ese gobierno el mismo ejército, envuelto por culpas de algunos pocos, en sucesos que lo desprestigian ante la opinión pública!

Y á propósito de todas estas cosas. El general Primo de Rivera, tan discutido por su gestión en Filipinas, dice en la Memoria que ha publicado defendiéndose de los ataques que le han dirigido:

«Causa espanto el pensar cómo la generalidad de las gentes han considerado la administración ultramarina, y los gravísimos daños que España viene sufriendo por dejarse arrastrar por sistemas concientemente viciosos. Mientras, en vez de mandar lo bueno ó lo mejor, vengan á las colonias, sin más fin que hacer dinero, el joven calavera, el noble arruinado, el cacique que gastó su hacienda en la política, etc., etc., como en general y por culpa de todos, políticos y no políticos, ha ocurrido siempre, ni mejorará la administración si podrán gobernarse tranquilamente territorios como éste, máxime despues de convulsiones como la ahora experimentada.»

Tiene razón el citado general. Es de las pocas veces que hemos estado conformes con él. Lo que ha perdido á España es eso: el que se hayan enviado, generalmente, «sin más fin que hacer dinero», el joven calavera, el noble y el cacique arruinado, «etc., etc.»

Gacetilla

Esta mañana se han celebrado en la iglesia de Santa María, honras fúnebres en sufragio del alma del difunto D. Laureano Sousa y Braga, primer Comandante que era del Regimiento Regional número 2.

Ha oficiado el Rdo. Cura Párroco de dicho Regimiento, asistido de los Capellanes del Hospital Militar y de la fortaleza de Isabel II.

Ha presidido el duelo el General de Brigada, Coronel que fué del expresado Cuerpo, D. Julian Batanero, asistiendo muchos de los Jefes y Oficiales de la guarnición, quienes, terminado el piadoso acto, han pasado á dar el pésame á la familia del difunto Q. S. G. H.

La segunda función de moda de la presente temporada en el Teatro Principal, tendrá lugar mañana por la noche con una de las obras predilectas de la sociedad del buen gusto. *El señor Cura*; prometiendo animación los encargos de localidades que existen en contaduría.

Esta tarde se han verificado exámenes generales en el colegio de niñas que regentan las Hermanas Obreras de San José, establecido en la Calle Cos de Gracia.

Han dirigido dicho acto los Reverendos Curas párrocos de las iglesias parroquiales de esta ciudad y otros varios señores Sacerdotes.

Dicho acto ha dado excelentes resultados; pues las educandas han demostrado haber recibido una instrucción esmerada, así en lo relativo á religion, como en lo concerniente á labores.

